

## JUDICIALES



Hombres armados habrían intentado secuestrar a la presidenta del Concejo de Dibulla, Alcira Choles Deluque

Fallece Hombre Tras Atentado Sicarial en Barrio Nuevo Horizonte de Riohacha



# LA GUAJIRANOTICIAS.COM

Diario Digital

Año 1 | Nº 67 | 10 Páginas | ISSN 2981-7218

Riohacha, La Guajira - Jueves 2 de Mayo de 2024



### Marchas del Día del Trabajo en La Guajira transcurrieron en total normalidad

### Riohacha, segunda ciudad con mayor desempleo en Colombia (DANE)



### José David, un Niño Wayúu con Piel Albina, Despierta Admiración y Reflexión en su Comunidad



### Más de 1.500 jóvenes se beneficiarán con la remodelación del estadio 'El Salaito'

PAG. 7

### Hombres armados habrían intentado secuestrar a la presidenta del Concejo de Dibulla, Alcira Choles Deluque

PAG. 5

## Deportes

### Dimayor reveló los horarios de la Fase III de Copa BetPlay 2024



## Más de 1.500 jóvenes se beneficiarán con la remodelación del estadio 'El Salaito'

El compromiso del gobernador de La Guajira, Jairo Aguilar, con el deporte se hace realidad con el inicio de la adecuación de la obra del Estadio 'El Salaito'. Esta importante iniciativa beneficiará a más de 1.500 jóvenes representados por 10 escuelas deportivas.

Con la comunidad del barrio arriba, se dio inicio a este proyecto tan esperado por los deportistas, quienes por mucho tiempo anhelaron estas mejoras en sus instalaciones.

“ Como arribero, me enorgullece cumplir mi palabra con la comuni-



dad y, sobre todo, con nuestros jóvenes y el

deporte. Quiero que cumplan sus sueños y

lleguen lejos a través del deporte.”, expresó el go-

bernador Jairo Aguilar.

Estos proyectos no solo benefician a nuestros deportistas, sino que también dignifica la vida de los guajiros.

“ Gracias a este proyecto podremos jugar mejor en la cancha, lo necesitábamos para poder practicar nuestro deporte favorito sin ninguna consecuencia”. Comentó el joven deportista Juan David.

Desde la administración departamental, reafirmamos nuestro compromiso de impulsar iniciativas que promuevan el desarrollo a través del deporte en La Guajira.



## Marchas del Día del Trabajo en Riohacha transcurrieron en total normalidad

Las diversas movilizaciones convocadas en el departamento de La Guajira para conmemorar el Día Internacional del Trabajo transcurrieron con total normalidad, según confirmaron las autoridades departamentales y de seguridad.

Este miércoles primero de mayo de 2024, se llevó a cabo una masiva marcha en Riohacha en celebración del Día del Trabajo y en apoyo al gobierno del cambio liderado por el presidente Gustavo Petro. Más de 2,000 personas se congregaron para expresar su respaldo a las reformas impulsadas por el gobierno.

Las autoridades destacaron el orden y la tranquilidad con la que los manifestantes llevaron a cabo su recorrido. Sindicatos, gremios de trabajadores, madres comunitarias, comunidades indígenas, estudiantes, dirigentes políticos y cientos de guajiros se unieron en las calles de la capital guajira en una celebración popular que incluyó desde arengas en torno a la conmemoración del Día del Trabajo.

En la capital del departamento de La Guajira la movilización inició desde el Parque Simón Bolívar y culminó en el Parque del Barrio Entre Ríos.



## Alcaldía de Barrancas celebró con éxito el día de los Niños

En una tarde inolvidable y especial llena de sorpresas, actividades lúdicas recreativas y educativas, que logró reunir a pequeños de diferentes sectores, los niños del municipio de Barrancas celebraron su día.

Fue a través de la Oficina de Gestión Social, liderada por Estefany Romero que se llevó a cabo la celebración del 'Día de los Niños', en una jornada que se desarrolló en el parque Romero Gamez y Redondo. Donde, los niños disfrutaron de actividades cargadas de cultura, arte, música, presentaciones de danzas, malabaristas y un gran show de entrenamiento a cargo

del grupo Me Río Show.

Cabe destacar, que durante todo el mes de abril en las distintas Instituciones Educativas de la zona rural y urbana, se realizaron acciones entorno al mes de la niñez, de la mano de la Consejería Presidencial para la niñez y la adolescencia, en conjunto con la Corporación Juego y Niñez que vienen adelantando el programa: sumate jugando ruta 25, Brújula 2024 en todo el País.

"De verdad agradecer a cada padre de familia que hoy nos acompañan con sus niños, por tener en cuenta que hoy es un día muy especial para nosotros en el municipio. Por eso quisimos tener este peque-



ño gesto de los muchos que se merecen estos jóvenes, que hoy engalanan nuestro parque Romero Gamez y que

sabemos que siempre van a tener ese valor fundamental para nuestra Administración. Son ellos por quienes hacemos grandes obras en

beneficio de la sonrisa de cada uno de estos niños". Dijo el alcalde Vicente Berardinelli



## ESEPGUA inaugura alcantarillado en los barrios 1 de mayo y Villa de rosario en Villanueva

En todo el departamento, los proyectos del plan departamental de agua representan una importante fuente de empleo para las comunidades. Al rededor de la construcción de sistemas de acueducto y alcantarillado, se crearon numerosos puestos de trabajo, brindando oportunidades de empleo a residentes de los municipios y corregimientos beneficiados; contribuyendo así al crecimiento económico de la región.

Hoy, el gobierno departamental, a través de La Empresa de Servicios Públicos de La Guajira, celebra un significativo logro en Villanueva con la entrega oficial del alcantarillado a los barrios 1ro de Mayo y Villa del Rosario.



Al evento inaugural, asistió el gobernador Jairo Aguilar, la gerente Andreina García y la alcaldesa Cielomar Peñalosa. La culminación de esta obra marcó un momento de orgullo y progreso para los residentes de estos barrios. Andreina García destacó que, además de iniciar el progreso

en términos de infraestructura, la entrega del alcantarillado permitirá avanzar en futuros proyectos estamos generando empleo en La Guajira, y aumentará la valorización del sector. Por su parte el gobernador expresó "Después de 24 años le estamos diciendo a Villanueva y a La Guajira que sí

podemos seguir trabajando en proyectos que transformen y mejoren la calidad de vida de las familias guajira. Hoy son 3mil personas las beneficiados pero nuestro propósito es cumplirle la palabra a todos esos guajiros de seguir ejecutando proyectos de impacto y transformación para nuestro pueblo"

Para fortalecer aún más los lazos entre la empresa y la comunidad, el evento inaugural fue seguido por un emocionante parti-

do de fútbol amistoso entre miembros de la comunidad y empleados de ESEPGUA.

Con este logro, ESEPGUA reafirma su compromiso con el desarrollo sostenible y la mejora de la calidad de vida de los habitantes de La Guajira, demostrando que, además de proporcionar servicios de calidad, también contribuye significativamente a la generación de empleo y al bienestar económico de la región.



# Policía Metropolitana de Valledupar, incautó licor y cigarrillo

La Policía Metropolitana de Valledupar, en atención al Festival Vallenato, llevó a cabo unas acciones en contra de la ilegalidad en esta jurisdicción, con el acompañamiento de la Policía Fiscal y Aduanera, seccional de Tránsito y Transporte, Rentas Departamentales.

Fue así como, personal del nuevo modelo de servicio de policía, mediante actividades de puestos de control estratégicos en las vías de acceso de Río Seco – Valledupar, Va-

ras Blancas, Mercabasto, Alfa, y en establecimientos abiertos al público de licores y cigarrillos incautó varios de estos elementos.

De esta manera, aprehendieron 144 botellas de Ron Catatumbo, país de origen Venezuela; asimismo, incautaron, 65 botellas vacías de whisky las cuales, pretendían ser ingresadas al municipio de Valledupar para posiblemente ser re envasadas y comercializadas durante el Festival Vallenato.

De igual manera, in-

cautaron 300 unidades de botellas y latas de cervezas, las cuales se encontraban vencidas. De otro lado, aplicaron la medida correctiva Suspensión temporal de actividad económica a 02 establecimientos, de acuerdo a la Ley 1801 del 2016. Y, aprehendieron 1100 cajetillas de cigarrillos de la marca Rumba y Kentucky.

La mercancía incautada tiene un avalúo comercial de \$120.000.000 aproximadamente.



# Se define ruta para transferir predios extintos a la mafia a víctimas despojadas de sus tierras en Cesar y La Guajira

La Sociedad de Activos Especiales (SAE) regional Caribe y la Unidad de Restitución de Tierras (URT), en cabeza de sus directores territoriales de Bolívar, Magdalena y Cesar-La Guajira, sostuvieron un encuentro en Barranquilla con el objetivo de articular acciones para el cumplimiento de órdenes judiciales en favor de víctimas del conflicto armado, y para la compensación a segundos ocupantes beneficiados en sentencia. Con este fin, en dicha reunión se presentaron ofertas de predios rurales para transferencias con base en la Ley 1708 de 2014.

El acuerdo entre ambas entidades se basa



en lo establecido en las normas para la extinción de dominio, según el Decreto Ley 1623 de 2023, que posibilita a la SAE realizar transferencias de predios a la Unidad para el cumplimiento de la etapa de posfallo del proceso de restitución de tierras en la deno-

minada ruta individual.

En ese sentido, la regional de la SAE en el Caribe, presentó para el departamento de Cesar 14 predios listos para transferencias, los cuales están distribuidos así: seis están en zona rural del municipio de Valledupar: seis

en zona rural de Pelaya; uno en Agustín Codazzi y uno en Becerril.

De igual manera, se acordó que desde la URT se gestionará junto a los reclamantes la entrega material de predios sin oposición vinculados a procesos que no tengan declaratoria de sentencia, en desarrollo de la etapa judicial. “Con base en este acuerdo con la Sociedad de Activos Especiales, se puede avanzar el proceso de restitución de tierras en relación con las entregas materiales, incluso antes que se emita la sentencia. Predios que pueden ser usados por las víctimas reclamantes sin afectar el proceso ante la justi-

cia transicional”, declaró.

Astrid Navarro Rodríguez, directora territorial de la URT Cesar-La Guajira. Navarro agregó que otra de las ventajas es la posibilidad de utilizar predios extintos por la SAE para arrendamientos o comodatos para víctimas en proceso de restitución de tierras durante la etapa administrativa. Finalmente, la directora territorial indicó que, para dar cumplimiento al acuerdo, la territorial Cesar-La Guajira realizará un trabajo de revisión con los profesionales del Grupo Fondo de Restitución de Tierras para radicar solicitudes específicas de predios.

# Gobierno Petro incrementaría nuevamente el precio de gasolina

El ministro de Hacienda, Ricardo Bonilla, aseguró que desde el Gobierno Nacional será evaluado un nuevo incremento en el precio de la gasolina.

“La mala noticia es que nosotros hemos considerado que la brecha de la gasolina ya estaba cerrada”, dijo Bonilla. El funcionario sostuvo que el cierre de la brecha en el Fondo de Estabilización de Precios de los Combus-

tibles ( FEPC ), fue calculado con un precio del petróleo entre USD 76 y USD 82. Sin embargo, actualmente el precio del petróleo ya llega a los USD 93 el barril.

“Estamos evaluando si con un petróleo que pasó hasta 89 y 93 dólares el barril, la brecha sigue cerrada o si tiene algún espacio abierto y tenemos que revisarla”, dijo Bonilla. De otro lado, se refirió sobre el incremento en el precio del

diésel y aseguró que se está evaluando tener un incremento específico para los grandes consumidores, todos aquellos que tienen un consumo superior a lo reportado en el mercado. “Estamos identificando dentro del parque automotor cuáles son los que realmente transportan alimentos y examinando la posibilidad de tener algún tratamiento preferencial o diferencial para aquellos que transpor-

tan alimentos y que hacen transporte masivo de pasajeros, que son

los que directamente sentirían un impacto en la inflación”, afirmó.



## Protesta de Padres y Estudiantes por Condiciones Precarias de la Institución Educativa Número 7 Sede Juan 23 en Maicao



Padres de familia, estudiantes y docentes de la Institución Educativa Número 7 Sede Juan 23, ubicada en el municipio de Maicao, La Guajira, se unieron en una manifestación pacífica dentro de las instalaciones escolares. La protesta tuvo como objetivo principal exigir soluciones inmediatas a la Alcaldía Municipal debido

a la alarmante falta de mantenimiento en las paredes, pisos, techos, baterías sanitarias, y la escasez de pupitres, lo que ha llevado a que los estudiantes reciban sus clases en el suelo del plantel educativo. La coordinadora de la escuela, María Marín, ha afirmado que los problemas de infraestructura existían mucho antes de que

el municipio adquiriera las instalaciones de la sede educativa. Estos problemas representan un riesgo inminente para los más de 753 estudiantes, docentes y personal administrativo que hacen uso diario de estas instalaciones. Durante la manifestación, los padres de familia expresaron su profunda preocupación y descontento por

las condiciones en las que sus hijos están recibiendo clases, evidenciando la falta de pupitres y el deterioro estructural de las aulas. El alcalde municipal, Miguel Felipe Aragon, en respuesta a las demandas de la comunidad educativa, ha expresado su compromiso para abordar esta situación de manera urgente y efectiva.

En medio de este llamado urgente a la acción por parte de la comunidad educativa, se espera que la administración municipal implemente las medidas necesarias para resolver los problemas estructurales y garantizar un entorno seguro y propicio para el aprendizaje de los niños, niñas y adolescentes que forman parte de esta institución.



## Riohacha, es la segunda ciudad con mayor desempleo en Colombia (DANE)

El desempleo en Colombia aumentó en marzo hasta llegar al 11,3%, según ha informado este martes el Departamento Administrativo Nacional de Estadística (DANE). La cifra significa un aumento de 1,3% con respecto a marzo de 2023, cuando el porcentaje se ubicó en un 10%. Es el segundo mes consecutivo con un dato peor que el de 12 meses atrás, lo que indica un deterioro significativo en el mercado laboral, justo cuando la economía encara un año de bajo crecimiento. Los datos del DANE revelan que el mes pasado hubo 339.000 personas más sin trabajo en comparación con marzo del año anterior, lo que la entidad califica como una variación "estadísticamente significativa". Eso significó un total de 2,8 millones de personas sin un em-

pleo, por 22,6 millones de personas con trabajo. Las cifras, además, indican un aumento en la tasa de desempleo en el primer trimestre del año, que para 2024 se ubicó en un 11,9%, dos puntos porcentuales por encima del 11,7% registrado en el mismo periodo de 2023.

La tasa global de participación y la tasa de ocupación, dos variables que muestran cuántos ciudadanos están activos en el mercado laboral, presentaron una disminución con respecto a marzo de 2023. Según las cifras, la tasa global de participación (el porcentaje de personas en edad de trabajar que están trabajando o buscando trabajo) de marzo de 2024 fue de 63,9%, una caída de 0,4 puntos porcentuales en comparación con el mismo periodo de 2023 (64,3%). La tasa de ocu-



pación, por su parte, fue de 56,7%, algo más de un punto porcentual por debajo del 57,9% de marzo del año pasado.

Las cinco ciudades capitales en las que hubo una mayor tasa de desempleo fueron Quibdó (Chocó, 29,7%), Riohacha (La Guajira, 21,8), Florencia (Cauquetá, 17,4%), Popayán (Cauca, 15,9%) y Cúcuta (Norte de Santander,

15,1%). Por el contrario, las cinco capitales cuya tasa fue menor son Bogotá (10,6%), Villavicencio (Meta, 10,8%), Medellín (Antioquia, 10,9%), Santa Marta (Magdalena, 11,5%) y Barranquilla (11,6%).

Por otra parte, entre abril de 2023 y marzo de 2024, las ciudades en las que hubo mayor desocupación fueron Arauca (29%), Mo-

coa (27,1%) y Quibdó (25,9%), mientras que fue menor en Leticia (3,6%), Mitú (7,0%) y Bucaramanga (8,2%). El departamento de estadística puso también en evidencia el aumento en 0,5% de la brecha de género: el 15% de las mujeres estuvieron sin trabajo en marzo, en comparación con el 9,6% de los hombres.

## Alcalde de Riohacha presentó ante el Concejo, el proyecto de acuerdo para la adopción del

En el acto de instalación de las sesiones ordinarias, el alcalde Genaro Redondo Choles, presentó ante el Concejo Distrital de Riohacha, el proyecto de acuerdo por medio del cual se adopta el plan de desarrollo "Riohacha Sana y Socialmente Sostenible 2024 - 2027", para su debido estudio y aprobación.

El alcalde Redondo Choles inició su intervención destacando la importancia de honrar el Día del Trabajador y reconoció el papel fundamental de los trabajadores riohacheros en el desarrollo de la ciudad.

Por otra parte, el mandatario resaltó que el Plan de Desarrollo es fruto de un trabajo realizado de la mano de la

gente, en el que participaron diversos sectores de la comunidad. Asimismo, que este documento abarca áreas clave como infraestructura, servicios públicos, salud, movilidad y turismo.

Además destacó la colaboración con el gobierno departamental y nacional para impulsar iniciativas como la mejora del sistema de acueducto y alcantarillado, la construcción de la planta de tratamiento de aguas residuales, y el fortalecimiento de la infraestructura de salud, con la creación de nuevos centros de atención en áreas desatendidas.

El alcalde también anunció planes para mejorar la movilidad urbana, promover el turismo y el deporte, y revi-



talizar el espacio público de la ciudad y resaltó la intención de Riohacha de convertirse en un destino turístico destacado, capitalizando sus recursos naturales y su potencial deportivo.

Redondo Choles concluyó su intervención instando a un debate constructivo y participativo en el Concejo, con el objetivo de asegurar que el plan de desarrollo refleje las nece-

sidades y aspiraciones de la comunidad riohachera, y que se convierta en un motor para el progreso y la prosperidad de la ciudad.

## En una trocha de Maicao, fueron incautados 850 cartuchos para fusil de largo alcance

Durante un patrullaje de rutina por la calle 5 con carrera 14 del municipio de Maicao, se detectó un vehículo que hizo caso omiso a la señal de pare, desencadenando un seguimiento por parte de los uniformados.

Tras coordinar con la central de comunicaciones y otros cuadrantes, se continuó el seguimiento del vehículo has-

ta la salida que conduce de Maicao hacia Riohacha. En este punto, se unió al operativo personal del Ejército Nacional para colaborar en la ubicación del vehículo y sus ocupantes.

El vehículo fue avistado en el kilómetro 68, donde se desvió hacia una trocha. Al inspeccionar el vehículo abandonado, se encontraron en su interior cinco botellas

plásticas que contenían un total de 850 cartuchos de fusil, de calibres 5.52 y 7.62 milímetros.

Los ocupantes del vehículo emprendieron la huida hacia la zona boscosa. La munición decomisada fue puesta a disposición de la Fiscalía URI de Maicao para las investigaciones correspondientes.



## Hombres armados habrían intentado secuestrar a la presidenta del Concejo de Dibulla, Alcira Choles Deluque



En la tarde de este 1 de mayo, la presidenta del concejo de Dibulla, Alcira Choles Deluque, fue objeto de un intento de secuestro por parte de individuos armados mientras se desplazaba por la troncal del Caribe con destino al corregimiento de Mingueo.

La señora Choles Deluque regresaba al corregimiento donde reside, después de liderar el segundo período

de sesiones ordinarias del concejo de Dibulla, instalado por el alcalde Alberto Montero en la mañana de este miércoles 1 de mayo de 2024.

Según información obtenida, los delincuentes interceptaron el vehículo en el que se desplazaba entre la vereda de Mamey y el basurero. Al percatarse del intento de secuestro, la señora Choles Deluque se arrojó del automotor y corrió

hasta una finca cercana, donde solicitó ayuda.

Como consecuencia de la precipitada acción para escapar del peligro, la señora Choles Deluque sufrió múltiples contusiones en varias partes del cuerpo. Fue trasladada de inmediato al Hospital Santa Teresa de Jesús de Ávila de Dibulla para recibir atención médica especializada.

## En operativo capturan una persona buscada en Riohacha por el delito de hurto calificado

En operativos destinados a la seguridad y la paz en los territorios, uniformados del Modelo Nacional de Vigilancia Comunitaria por Cuadrantes ha llevado a cabo la captura reciente de un individuo buscado por las autoridades judiciales en el Distrito de Riohacha.

Estas actividades se llevaron a cabo mediante la vigilancia y el

control realizados por el cuadrante nueve, sobre la carrera 4 con calle 33 del barrio Buenos Aires del Distrito de Riohacha. En este lugar, se abordó a José Miguel Deluque Epiayu, con el fin de constatar sus antecedentes mediante la base judicial, digitando su número de identificación.

Al ingresar sus datos, se pudo confirmar que tenía una orden

de captura vigente, emanada por el Juzgado Sexto Penal Municipal con Funciones de Conocimiento de Riohacha, por el delito de hurto calificado.

En consecuencia, procedieron en notificarle de sus derechos como persona capturada por el delito antes mencionado y fue dejado a disposición de la autoridad judicial competente.



## Fallece Hombre Tras Atentado Sicarial en Barrio Nuevo Horizonte de Riohacha

Como Eduardo Alonso Redondo Brito, de aproximadamente 61 años, ha sido identificado como el hombre que perdió la vida tras ser víctima de un atentado sicarial la mañana del miércoles 1 de mayo en el barrio Nuevo Horizonte.

El trágico suceso ocurrió en la calle 14C con carrera 33, donde Redondo Brito fue sorpren-



didado por sujetos a bordo de una motocicleta que le dispararon, dejándolo

gravemente herido frente a una residencia. Según relatos de

testigos presenciales, dos individuos a bordo de una motocicleta llegaron al lugar y sin mediar palabra, el parrrillero desenfundó un arma de fuego y abrió fuego contra Redondo Brito y otro individuo presente en el sitio.

Ambos heridos fueron trasladados de urgencia a un centro asistencial en la capital de La Guajira. Sin embargo, a

pesar de los esfuerzos médicos, Redondo Brito no logró recuperarse y falleció en horas del mediodía en la Unidad de Cuidados Intensivos debido a la gravedad de las heridas sufridas.

Las autoridades locales han iniciado una investigación para esclarecer los motivos detrás de este atroz crimen y llevar a los responsables ante la justicia.

## Taxistas recibirán bono único para mitigar efectos del aumento en el precio de la gasolina

En un esfuerzo por mitigar el impacto económico del aumento en los precios de la gasolina, el Gobierno nacional anunció la implementación de 'Competaxi', una transferencia monetaria única dirigida a conductores de taxis en condición de pobreza y vulnerabilidad socioeconómica.

Tras un análisis riguroso realizado por los Ministerios de Hacienda y Transporte, se determinó el monto y el procedimiento para identi-

ficar a los beneficiarios potenciales elegibles para recibir esta ayuda estatal. Posteriormente, Prosperidad Social validará a los potenciales receptores a través del Registro Social de Hogares e implementará medidas antifraude para garantizar la transparencia del proceso.

Según explicó Gustavo Bolívar, director de Prosperidad Social, «El Ministerio de Hacienda y el Ministerio de Transporte se acercaron a nosotros para decirnos:

'Como ustedes tienen esos sistemas de focalización tan efectivos, ayúdenos a encontrar a los taxistas que estén en Sisbén para que les hagan la transferencia'. Entonces, va a ser un convenio interadministrativo que estamos a punto de firmar, para que el Ministerio de Hacienda nos ponga el dinero y nosotros lo entreguemos a esos taxistas». 'Competaxi' será reglamentado con una entrega por única vez, beneficiando has-



ta a dos conductores por vehículo, siempre y cuando cumplan con los

requisitos y el proceso de postulación establecido por las autoridades.

## José David, un Niño Wayúu con Piel Albina, Despierta Admiración y Reflexión en su Comunidad



José David, un niño Wayúu, ha llegado al mundo con un don especial: su piel albina

resplandece entre las tradiciones y la herencia cultural de su pueblo. Su llegada ha traído alegría y esperanza a su familia y a toda la comunidad, destacando la diversidad y la belleza única de la etnia Wayúu.

Recientemente, otro niño de la etnia Wayúu ha causado gran furor entre su comunidad indígena y en la ciudadanía en general. Juan David, cuyo origen y detalles personales aún son desconocidos, ha sido presentado en las redes sociales, generando una ola de admiración y reflexión

en torno a la diversidad étnica y genética.

El albinismo en la comunidad Wayúu es un fenómeno complejo que involucra factores genéticos. Este trastorno hereditario surge de la mutación de genes responsables de la producción de melanina, el pigmento que da color a la piel, el cabello y los ojos.

Cuando ambos padres son portadores del gen del albinismo, pero no son albinos, existe una probabilidad del 25% de que su hijo nazca con albinismo. Esto se debe a que el albinismo sigue un pa-

trón de herencia autosómico recesivo, lo que significa que ambos padres deben transmitir la mutación genética para que el niño sea albino.

Aunque la probabilidad específica de albinismo en la población Wayúu no está claramente documentada en las fuentes disponibles, es importante destacar que el albinismo puede ocurrir en cualquier grupo étnico y su prevalencia varía según la población. A nivel mundial, se estima que el albinismo afecta aproximadamente a 1 de cada 20,000 personas.

## El 57° Festival de la Leyenda Vallenata tiene concursantes de 17 departamentos y tres países

Regresó el Festival de la Leyenda Vallenata ahora en su versión 57 en homenaje al cantante Iván Villazón, 'La Voz Tenor del Vallenato' y el registro que se tiene es la asistencia de concursantes de más de la mitad del país. En total son 17 departamentos a lo que se le añaden tres países.

Razón trascendental para anotar que la Fundación Festival de la Leyenda Vallenata, avanza con su labor de conservación y promoción del vallenato tradicional teniendo como platafor-

ma a este evento pegado al corazón de todos.

Los departamentos que están presentes en los distintos concursos del Festival de la Leyenda Vallenata son los siguientes: Antioquia, Atlántico, Bolívar, Boyacá, Casanare, Cesar, Chocó, Córdoba, Cundinamarca, Huila, La Guajira, Magdalena, Nariño, Norte de Santander, Santander, Sucre y Tolima. En el registro de los países están Estados Unidos, Francia y Venezuela.

Dos guajiros fueron el primero y el último



en inscribirse para el 57° Festival de la Leyenda Vallenata. En su orden, el acordeonero profesional Jaime Alberto Ardila Bandera, natural de Maicao y el

compositor Armando Luis Rois Peñaranda, de San Juan del Cesar.

El compositor Fredis Chávez Mier, natural de Astrea, Cesar, docente de profesión, licencia-

do en lengua castellana con énfasis en literatura, fue el único que salió seleccionado con dos canciones de las 70 escogidas. Llevará, el son 'Sin papá y sin mamá' y la puya 'Sueño americano'.

A sus 76 años el compositor Julio Cesar Romo Mendoza, de El Piñón, Magdalena, es el de mayor edad entre los concursantes. El menor es Lucas Sebastián Vega Fernández, quien cuenta con 8 años y nació en Fonseca, La Guajira. Participará en piquería infantil.

## Técnico de Real Cartagena se queja de insultos racistas contra el jugador Miguel Murillo

No todo es felicidad. En medio de la alegría que se respira alrededor del Real Cartagena por la clasificación a la siguiente instancia de la Copa Colombia y a los cuadrangulares semifinales de la Primera B, hay un asunto reprochable que dejó al descubierto el técnico Alberto Suárez, el domingo anterior en la rueda de prensa posterior a la victoria 3-1 sobre Real Santander, en el estadio Jaime Morón.

Aunque el cuadro heroico ganó ampliamente con los goles de Jhon Valencia, Teófilo Gutiérrez y Miguel Mu-

rilla, en varios de los interrogantes se hizo énfasis en que al equipo le faltó reflejar mucho más en el marcador la superioridad que impuso en el trámite del primer tiempo. Se insistió sobre la necesidad de mejorar la efectividad.

Suárez reconoció que deben progresar en ese aspecto, aunque recalcó que es un problema generalizado en el fútbol colombiano.

“A todos los técnicos nos preocupa hacer gol, si hay alguno que no le preocupa hacer goles, no puede dirigir. ¿Cuántos años tiene el goleador de la Liga



(Hugo Rodallega)? ¿38 o 39? ¿Cuántos años tiene el segundo goleador de la Liga (Leonardo Castro)? (31). Es un problema generalizado

del fútbol colombiano, no es solo del Real Cartagena. Todos tenemos el mismo lío”, justificó.

En su opinión sobre el inconveniente

del balompié nacional para producir cañoneros, Suárez cuestionó que parte de la hinchada amarilla le dedica insultos racistas a Murillo, máximo anotador del equipo y uno de los artilleros del torneo de ascenso con seis tantos.

“Fíjense como es injusto, yo escucho señalamientos feísimos de cierto sector de la tribuna contra Murillo y es el segundo goleador del torneo (el tercero en realidad). Si hubiese hecho un gol más era el goleador del torneo, y la gente se refiere a él de forma vulgar”, expresó Suárez inicialmente.

## César Farías dejó de ser el entrenador de América de Cali, luego de la eliminación de la Liga 2024-I

“América de Cali informa a su afición, medios de comunicación y público en general que, tras una decisión por mutuo acuerdo y cumpliendo las condiciones contractuales estipuladas al inicio del contrato, César Farías finalizó su etapa como director técnico de nuestro equipo profesional”, anunció el club. El Rojo, además del mal rendimiento en Liga, también fue eliminado en la primera ronda de la Copa Sud-

americana ante Alianza FC. Además, el club le agradeció al entrenador, quien estuvo en el cargo durante solo 3 meses. “Agradecemos al profesor Farías y a su cuerpo técnico por su profesionalismo durante este semestre en nuestra institución y le deseamos éxitos en sus futuros proyectos deportivos. Avanzamos en la búsqueda del nuevo cuerpo técnico que asumirá los retos que nos trazamos para el segun-

do semestre del año”, finalizó el comunicado.

Después de tomar la decisión, la directiva del club habría elaborado una lista de posibles sustitutos para el venezolano. Wilmer Cabrera, ídolo del equipo y quien regresó hace poco a Colombia, sería una de las principales opciones. Luis Fernando Suárez, de reciente paso por la Selección de Costa Rica, otro de los candidatos.



## Dimayor reveló los horarios de la Fase III de Copa BetPlay 2024

La Copa BetPlay 2024 avanza y Dimayor reveló los horarios de la Fase III del campeonato, en donde ocho equipos buscarán llegar al cuadro de los octavos de final. Allí ya se encuentran los 12 mejores clubes de la reclasificación. En el duelo más atractivo, Independiente Santa Fe comenzará en El Campín la serie ante el Atlético Bucaramanga, equipo que fue el mejor

del todos contra todos. La ida quedó programada para el miércoles 15 de mayo a las 06:00 p.m.

Por otro lado, Envigado y Real Cartagena iniciarán las confrontaciones el miércoles 8 de mayo, junto con el duelo entre Deportivo Pereira y Fortaleza CEIF. Los horarios establecidos fueron las 04:00 p.m y las 07:30 p.m. Ya el jueves 9 de mayo, Tigres y Jagua-

res de Córdoba se enfrentarán en un inédito duelo en el estadio Metropolitano de Techo. La hora para ese compromiso será las 07:10 p.m.

De esa manera, la fechas de ida ya están y por ende restará establecer las horas para los cotejos de vuelta. Tres de esas escuadras se encontrarán disputando los cuadrangulares, razón por la que se tienen que ajustar fixtures.



# Ana del Castillo desató polémica en redes por su vestido en la entregade los premios Upar Awards en Valledupar

Una vez más la reconocida cantante vallenata Ana del Castillo no dejó nada a la imaginación en cuanto a lo que su vestuario respecta. En esta ocasión, fue en la ceremonia de premiación de los Upar Awards, donde desfiló por la alfombra roja con un vestido azul rey con escote profundo y abertura en sus piernas que dejaba al descubierto su esbelta figura. Evidentemente, el escotado atuendo generó revuelo en redes

sociales y los comentarios de los usuarios, seguidores y no seguidores de la artista, no se hicieron esperar. “Mejor no se hubiera puesto nada. Eh ave María, a dónde iremos a parar, qué vulgaridad por Dios”, escribió una internauta a través de Instagram. La reacción de Ana del Castillo no se hizo esperar y contestó muy a su estilo. “Es que iba a ir con la pepita afuera, pero me regalaron un peasito e’ trapo”,

respondió la artista. La Bomba Sexy del Vallenato, llegó a la alfombra roja acompañada de su novio y acordeonero ‘Chide’ García y de su padre, el doctor Manuel José del Castillo. Por otro lado, la artista ganó el galardón de ‘Mejor Cantante Femenina Vallenata del Año’. Además, fue una de las cantantes que se presentó en la ceremonia que rindió homenaje al Trirrey Vallenato Alfredo Gutiérrez.



## Estos fueron los artistas vallenatos ganadores en los Upar Awards 2024

La noche de este martes 30 de abril, se llevó a cabo la cuarta edición de la gala de premiación de los Upar Awards 2024, en la ciudad de Valledupar. El evento contó con la presencia de grandes exponentes de la música vallenata, los cuales contaban con una o más nominaciones en las distintas categorías. Sin embargo, pese a que no todos fueron galardonados, durante la noche se les reconoció su esfuerzo, dedicación y legado que están construyendo actualmente.

**Ahora bien, los ganadores de la noche fueron:**

Diego Daza: Mejor manejo de redes vallenato del año, mejor agrupación show en vivo vallenato del año / Mejor bajista vallenato del año / Mejor corista



primera voz del año. Elder Dayán Díaz: Mejor agrupación profesional vallenata del año, mejor canción va-

llenata del año / Mejor manager Vallenato del año / Mejor guacharero vallenato del año. Ana del Castillo: Mejor

cantante femenina vallenata del año / Mejor pianista vallenato del año Silvestre Dangond: Mejor CD Vallenato

del año / Mejor acordeonero profesional vallenato del año.

Jorge Celedón: Mejor agrupación internacional vallenata del año

Rolando Ochoa: Mejor productor vallenato del año / Acordeonero líder vallenato del año.

Iván Villazón: Mejor agrupación musical tradicional vallenata del año.

Oscar Gamarra: Mejor agrupación musical vallenata del año.

Yader Romero ft. La Banda del 5: Mejor vallenato feat del año.

Alex Manga: Mejor cantante vallenato romántico del año.

Asimismo, es preciso mencionar que los artistas Diego Daza y Elder Dayán Díaz no estuvieron presentes en la ceremonia debido a compromisos musicales y personales. Sin embargo, ambos estuvieron muy bien represen-

## Silvestre Dangond recibió un premio especial en los Upar Awards

Este martes 30 de abril, durante la ceremonia de premiación de los Upar Awards, el cantante Silvestre Dangond recibió un premio especial por su destacada trayectoria y por el legado que está construyendo. ‘Esto de verdad que es un honor. Porque valoran desde el que reco-

ge cable, como decimos nosotros, hasta compositores, estrellas del canto, acordeoneros, todos. Esto para mi tiene un valor incalculable porque me siento valorado’, expresó Dangond ante el público presente.

A su vez, hizo especial énfasis en su sentir por haber recibido di-

cho galardón y reveló lo fuerte que es construir una trayectoria musical desde cero. ‘Yo sé lo que es comenzar de cero y sé lo que es una oportunidad. Las oportunidades hay que aprovecharlas porque uno no sabe cuantas veces se van a dar’.



# #DENUNNCIA

# CIUDADANA



**¿QUÉ PASA EN  
TU BARRIO?**

**Envíanos tu denuncia  
fotos o videos**



**3215463663**

